

Estado32
com.mx

Editoriales
de la Prensa Local
20 de enero del 2022



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Cómo revertir la percepción

ENTRE LOS MÁS VIOLENTOS

Cuando la sociedad pierde la confianza en sus autoridades, en cualquiera de sus niveles, se pierde todo. Volver a recuperar la confianza de una sociedad es muy complicado y, normalmente, se refleja en el siguiente proceso electoral. Esto le puede ocurrir al gobernador DAVID MONREAL ÁVILA en 2024.

El proceso ya se asoma.

Pero igual le puede ocurrir a los actuales 58 presidentes municipales y a los 30 diputados locales (18 de mayoría y 12 de representación proporcional). Y todo tiene que ver con resultados en el ejercicio de su deber. Al día de hoy, prácticamente todos están reprobados, unos más, otros menos.

Y hasta niéguenlo.

Para muestra un botón: la encuesta que apenas ayer publicó el INEGI, dónde Zacatecas y Fresnillo, aparecen entre los primeros cinco lugares, de las ciudades

con mayor percepción de inseguridad. ¿O habrá otros datos?

INSEGURIDAD=PERCEPCIÓN

El problema es que por más resultados que puedan alardear las autoridades de todos los niveles la realidad supera los datos. La percepción que el Estado de Zacatecas es altamente violento no se puede evitar. Todos los días están ocurriendo cosas que rayan en la tragedia. Imposible defender lo indefendible.

Conversando en lo informal con un par de empresarios hoteleros, con tristeza y preocupación advertían que el turismo, en este momento, está volteando hacia otros lugares y no hacia Zacatecas. No hay ni difusión, ni promoción del Estado y esto también pega, aducen.

Por la inseguridad que hay.

Dicho con propiedad, los empresarios hoteleros referían que al ofertar el Estado, los clientes se quejaban amargamente de la violencia que los propios medios nacionales exhiben en el país de manera recu-

rente. La sociedad está informada.

Son tiempos difíciles pues.

LA PERCEPCIÓN SE IMPONE

Hemos sostenido la tesis, una y otra vez, de que debemos hablar muy bien de nuestro entrañable Zacatecas, pero lo que no podemos hacer es ocultar la realidad que nos aqueja en muchos frentes: inseguridad, pandemia, frágil economía, desempleo, entre otras cosas.

Difícil combatir la percepción.

Mientras no haya buenas noticias, tangibles y palpables en Zacatecas, temas como la inseguridad se impondrán sobre lo bueno. Así es como se mueve la percepción. El clima de certidumbre puede vencer a la percepción, es en la nueva gobernanza, ni se ve ni se entiende.

Así anda la percepción.

En resumen, claro que como zacatecano se siente mal uno, viendo en las encuestas del INEGI a Zacatecas y Fresnillo entre las primeras cinco ciudades con mayor percepción en inseguridad. Cómo combatimos esa mala percepción, simple: con trabajo diario, con resultados claros, con obras palpables, con anuncios tangibles reales, con la reactivación de todos los sectores. No culpando al pasado, ese ya se fue y si hizo cosas indebidas que esperan para actuar judicialmente.

No hay de otra gobernador.

HASTA MAÑANA.

Email: [gerardodeavila@](mailto:gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx)

[elsoldezacatecas.com.mx](mailto:gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx)

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Respaldo ciudadano

FIRMAS.— El Instituto Nacional Electoral (INE) informa que, con corte al 17 de enero, se superó el número de firmas establecidas por la Constitución para detonar la organización de la consulta de Revocación de Mandato del Presidente de la República por pérdida de confianza.

MÍNIMO.— En conferencia de prensa, el director ejecutivo del Registro Federal de Electores, René Miranda Jaimes, aseguró que se tienen ya registrados y verificados 2 millones 845 mil 634 apoyos de ciudadanas y ciudadanos, con lo que se alcanza el 103.17 por ciento del mínimo previsto en la Constitución, correspondiente al 3 por ciento de la Lista Nominal de Electores.

ENTIDADES.— Asimismo, en 21 entidades del país ya se ha alcanzado más del 3 por ciento de su Lista Nominal, con lo cual también se cumple el requisito de dispersión que plantea la Constitución para detonar la organización de este ejercicio.

INFORME.— Refirió que este mismo viernes la Comisión del Registro Federal de Electores conocerá el informe preliminar sobre el cumplimiento del porcentaje, mismo que será presentado ante el Consejo General en su próxima sesión.

REVISIÓN.— No obstante, dijo, se continuará hasta concluir con la revisión de las firmas que fueron entregadas en formatos en papel que se recibieron por parte de diversos promoventes que respaldan este proceso de participación ciudadana.

MUESTRA.— Miranda Jaimes anticipó que este miércoles 19 de enero se procederá a realizar la muestra estadística que permita verificar los respaldos ciudadanos mediante una visita domiciliaria a quienes sean seleccionados.

ESTADÍSTICA.— "Se va a hacer una muestra estadística que abarcará las 32 entidades, estamos estimando una muestra que rondará los 850 registros para que a partir del viernes se hagan estas visitas domiciliarias para la revisión que está contemplada en los lineamientos", expuso.

PRELIMINAR.— El director ejecutivo recordó que la información dada a conocer este día es de carácter preliminar, ya que el Secretario Ejecutivo deberá presentar ante el Consejo General, en su momento, el informe final y definitivo para la emisión de la convocatoria.

VALIDEZ.— "Este informe, es el que dará pie a que el Consejo General dé una declaratoria de validez de los registros y emita la convocatoria del ejercicio de Revocación de Mandato en los términos y con las características que se definen en los próximos días, recordemos que hay una solicitud expresa a los mandatos del Tribunal Electoral para que se defina respecto a la falta de recursos económicos para que se haga el ejercicio conforme a lo que la ley establece", puntualizó.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx
twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Los gobernantes deben escuchar al pueblo

Inevitable reconocer que en los actuales escenarios críticos, en un panorama marcado por los flagelos más devastadores, las batallas reales, el verdadero mundo de los daños e impactos negativos y destructivos, son la gente, las familias, las comunidades, "el pueblo bueno y sabio", son las víctimas primarias de los efectos malignos de la pandemia y la violencia, son ellos y somos todos en la sociedad, los que resenten las dolencias, tormentos, sufrimientos, angustias, miedos, sacrificios, calamidades que son el diario acompañamiento para ilustrar limitaciones alimentarias, atentados a los derechos a la salud y a la seguridad, y la urgencia por superar más pronto esa atmósfera de incertidumbre y desconfianza social, de inestabilidad económica y de condiciones de anormalidad que hace mucho desplazaron la paz y tranquilidad.

En este sentido y en una situación ya desesperante, ahora más que nunca urge aplicar el nuevo concepto gubernamental sustentado en la humildad de un poder político capaz de escuchar a esa gente víctima de todas las atrocidades y desgracias que juntas se le vienen encima. Hablamos de hacer cada día más efectiva y real la nueva gobernanza. El poder y el gobierno se deben ejercer a una velocidad mayor que las tempestades que el pueblo soporta y claro, abatir la corrupción e impunidad que todavía enseñorean el ambiente y dominan con prepotencia y descaradamente.

Fórmula razonable, justa y eficaz que se abandona, ha sido y es escuchar al pueblo, a la gente que cotidianamente sufre los impactos de las crisis económica, pandémica, de violencia e inseguridad y los gobernantes, como los legisladores y liderazgos, han de hacerlo con honestidad, con responsabilidad, no con simulación. Resaltar que "la voz del pueblo es la voz de Dios" (vox populi, vox Dei) no se trata de una declaración novedosa, es más bien un ajeño pronunciamiento que han retomado políticos y gobernantes, como así lo ha manifestado repetidamente el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que es necesario gobernar junto con los ciudadanos, trabajar más en el territorio y menos en las oficinas, como ese diseño de gobierno municipal en Zacatecas Capital, "más terreno, menos escritorio".

Una práctica gubernamental de la cuarta transformación, trabajo de campo, en las colonias populares, en las comunidades, en los municipios de todas las regiones del estado, sin preferencias ni distinciones políticas o ideológicas, escuchar a la gente sin exclusión, a todas y todos, porque "la voz del pueblo es la voz de Dios", como así lo dijo el Presidente al cumplir 3 años de su mandato. Y son expresiones que como ahora, en medio de las terribles y aniquilantes crisis que a diario nos amenazan y a cada momento nos agobian, se gritan, se aclaman justamente en momentos de grandes decisiones y que también tienen que ser momentos de grandes soluciones, las que urgen para aminorar hasta apagar esta emergencia social que no cesa en lesionar a los más jodidos, a los más pobres.

Por eso, cuando los hechos trágicos parecen ahogar los esfuerzos de los zacatecanos, todas las voces deben desvanecer asechanzas y sus propuestas y opiniones deben ser escuchadas en diálogo respetuoso y porque son sentimientos realistas de padecimientos, de afectaciones, de dolencias populares, de riesgos al patrimonio, se atentados a las libertades y derechos, escenarios que tienen que ser revertidos hasta lograr auténtica y pronta transformación.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)



Saúl Monreal Ávila

Las dudas sobre la reforma eléctrica

Desde inicios de esta semana y hasta el 15 de febrero, estaremos atestiguando los foros de parlamento abierto en los que se analizará la iniciativa de reforma, propuesta por el Presidente, Andrés Manuel López Obrador, en materia eléctrica. Se trata de una de las más importantes de las últimas décadas.

Y es que los temas torales siempre dividen opiniones. Ya las posturas sobre este tema, acaparan a los medios de comunicación, y comienza el ajeteo entre los promoventes de la reforma y la oposición que, por cierto, asegura que no caminará la propuesta, si no es bajo una profunda revisión y reestructuración.

Es necesario entender esta reforma, para poder contribuir al debate nacional, que luego se replicará en todos los estados. Usted recordará, estimado lector, que el modelo actualmente vigente, es el propuesto en la reforma energética, presentada por el entonces Presidente, Enrique Peña Nieto, allá por el 2013.

El malestar social provocado, se vio minimizado por una operación de estado, la imposición de un grupo mayoritario en las cámaras parlamentarias, y una costosa estrategia de comunicación que promovía la promesa de tener recibos de la luz y gas más baratos, sobra decir que esta promesa nunca se cumplió.

Hoy, a casi 8 años de implementada, las tarifas, lejos de disminuir, han visto un incremento constante, aumento que se ha visto acentuado en el sector comercial e industrial. Es un buen momento para deliberar si la reforma energética fue un éxito o un fracaso para México.

Otra de sus acciones fue modificar la operatividad de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), dejar de ser un organismo y pasar a ser una empresa del estado, con la finalidad de poderla dividir, e implementar un nuevo modelo de despacho, y así fue como se crearon 9 subsidiarias, 4 filiales y 4 unidades de negocios.

Peor aún, se impusieron contratos para

que, entre dichas subsidiarias, se compren energía a precios altos, esquema que impacta en la administración de la empresa y por consecuente, en las finanzas de los mexicanos. Son justo estas irregularidades, las que orillaron al Gobierno de México a proponer la reforma.

A tener personalidad jurídica y patrimonio propio, autonomía en el ejercicio de sus funciones y en su administración, se integrará como un solo ente que, además, será responsable, por mandato constitucional, de la dotación de electricidad y del manejo del sistema eléctrico nacional.

Esta modificación a los artículos 25, 27 y 28, de la constitución federal, para tranquilidad de los inversionistas, prevé que el 54% de la energía eléctrica se genere por la CFE, y el 46% a través de las empresas privadas. "No se va a nacionalizar ni un tornillo", ha dicho nuestro mandatario federal.

saulmonrealavila@hotmail.com



Juan Diego Chávez G.

¿Dónde queda el Evangelio?

México es la segunda nación con el mayor número de bautizados católicos del mundo tan solo después de Brasil. Somos quizá de los países más devotos de Santa María, sobre todo de la Virgen de Guadalupe, cuya festividad cada año es celebrada por millones de mexicanos y en muchos hogares tenemos una imagen suya. En la organización de fiestas religiosas con cohetes, kermeses y procesiones también nos «pintamos solos».

Sin embargo, ante la situación triste en muchos aspectos que vive nuestro país, surge casi de manera espontánea la pregunta ante lo que sucede. Y... ¿dónde queda el Evangelio? Los niveles de violencia nos tienen que hacer caer en la cuenta de que nuestra fe, en general, es más de fachada que de fondo. ¿Cómo podemos creer de veras que somos un país «muy» católico cuando el grado de deshumaniza-

ción que estamos viviendo nos dice lo contrario?

A veces nos autocríticamos diciendo que nos hemos vuelto indiferentes e insensibles ante lo que sucede. Creo que no siempre es solo desinterés, sino instinto de supervivencia porque de alguna manera debemos seguir adelante en medio de tantas historias de verdadero terror. ¿Cómo puede alguien manejar una camioneta con diez cadáveres de personas, asesinadas sin piedad, y dejarla en pleno corazón de nuestra ciudad de Zacatecas?

Diariamente escuchamos noticias de homicidios a sangre fría a media calle y en pleno día. ¿Qué hay en el corazón de los que matan? ¿Qué tantas heridas físicas y emocionales han recibido, por lo general en su corta existencia por ser muy jóvenes, para quitar la vida al parecer sin remordimientos? El nivel de violencia no corresponde con ser el segundo país con más católicos o al menos podemos concluir que el Evangelio en muchos no ha llegado al fondo del corazón.

La corrupción es otro indicador de que la fe no siempre se hace vida. Muchos líderes hacen gala de sus creencias, pero sus hechos dicen lo contrario. Por desgracia, la deshonestidad se da en todos los ámbitos, no solo entre quienes nos gobiernan. A todos nos pasa que es más fácil hablar que hacer, pero a veces la diferencia es muy grande.

Los mexicanos en realidad no somos tan religiosos como creemos. Somos buenos para la fiesta, lo cual no es malo, pero es diferente. Creyentes sí, pero practicantes no siempre. Nos hace falta, quizá empezando por nosotros los sacerdotes, un esfuerzo mayor por profundizar y vivir según las enseñanzas y ejemplo de Jesús.



Ricardo Monreal

La Alianza Progresista en América Latina

Una de las iniciativas que han ido cobrando relevancia a nivel latinoamericano es la denominada Alianza Progresista. Se trata de una estrategia diplomática alentada por el Gobierno mexicano, que esencialmente y con apego a los principios constitucionales de política exterior que nos rigen, busca junto con otros gobiernos de corte progresista de la región el impulso y la voz común en el contexto internacional, para hacer frente a los retos y desafíos compartidos.

Concretamente, se busca fortalecer la cooperación y coordinación entre naciones, para lograr la disminución radical de la desigualdad, fortalecer la colaboración sanitaria, combatir la corrupción, así como generar y compartir ideas y acciones que contrarresten el pensamiento conservador, clasista, oligárquico y neoliberal de una derecha siempre latente y presente en nuestros países.

El retiro de Brasil de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la derrota de diversos gobiernos de derecha en países como Argentina, Bolivia, Perú y, recientemente, Chile, con la victoria del ahora presidente electo Gabriel Boric, han generado condiciones propicias para que prospere la iniciativa mexicana de una alianza progresista en nuestra región, y se fortalezca.

México logró, junto con Argentina, producir para Latinoamérica una de las vacunas contra la Covid-19. Con Bolivia, se logró salvar la vida del expresidente Evo Morales, cuando se le brindó asilo político en nuestro país, y en marzo de 2021 se le solicitó al secretario general de la OEA, Luis Almagro, conducirse de conformidad con sus facultades y evitar posicionamientos que intentaran tener injerencia en los asuntos internos del Estado Plurinacional de Bolivia, cuyo gobierno (de Luis Arce) fue elegido en forma democrática.

Con Perú, y a petición de Pedro Castillo, presidente de esa nación, se ha establecido un puente de comunicación y cooperación entre ambos gobiernos, para compartir la experiencia mexicana en materia de programas sociales, así como para brindar apoyo, hasta donde sea posible, al pueblo y Gobierno peruanos.

En el caso de Chile, el gobierno mexicano ha encontrado convergencias alentadoras con el presidente electo Gabriel

Boric, entre las que destacan reforzar y extender la cooperación bilateral y regional; impulsar el bienestar de la población menos favorecida y avanzar hacia sociedades más igualitarias.

La Alianza Progresista cuenta, sin duda, con el apoyo de quienes han alentado el cambio y la transformación en nuestros países, es decir, de aquellas y aquellos que se han pronunciado en contra de un sistema económico excluyente, de una desigualdad social aberrante, de privilegios para una minoría y de una corrupción insostenible.

Sin embargo, no se debe perder de vista que el progresismo en nuestra región sigue enfrentando a las estructuras fundamentales de un Estado oligárquico, plutocrático, ultraconservador o tecnocrático forjado durante décadas.

Es claro que, por ejemplo, aún perviven un gran entramado de poder económico que se resiste a perder sus privilegios; un porcentaje del funcionariado estatal que sigue siendo leal al viejo régimen, a la derecha, a la ultraderecha o a los intereses del dinero; poderes judiciales cooptados por grupos de interés económico, y medios de comunicación monopólicos y no democratizados.

La Alianza Progresista es un esfuerzo que se suma a otros para combatir la dependencia económica, tecnológica o de otra índole en nuestros países, el pensamiento único o el acaparamiento de vacunas a nivel internacional.

Asimismo, es una iniciativa en favor del multilateralismo, del cuidado del medio ambiente, de la democracia directa, de la transparencia en la acción pública y de la igualdad de género, con el fin de que América Latina haga valer la voz de sus pueblos, así como su peso geopolítico en la toma de decisiones mundiales.

ricardomonreal@yahoo.com.mx

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Funcionario pide a diputados \$3 millones para dejar su cargo

"Hágame un cálculo de los montos que se necesitan para liquidar a funcionarios del Congreso", le pidió la diputada **Imelda Mauricio** a **Georgina Ramírez Rivera** de Recursos Humanos. No



IMELDA MAURICIO, diputada local.

tardó en estar listo ese reporte, pero los morenistas quedaron aterrizados de las cantidades supuestamente requeridas para liquidarlos por las buenas. Para deshacerse del director de Apoyo Parlamentario, **José Guadalupe Rojas Chávez**, necesitaban por lo menos 3 millones de pesos. Y el mismo funcionario alega que no tiene problemas en irse, siempre y cuando le entreguen "lo que corresponde". Los legisladores morenistas señalan que hay complicidad para protegerse y hacer cálculos estratosféricos entre la misma mafia del Poder Legislativo, una mafia en la que no propiamente están los diputados de oposición, si no una élite de funcionarios que han impuesto su voluntad desde hace muchos años.

Secretaría de Gobierno en aislamiento

Ayer se suponía que los diputados de Morena y aliados iban a tener una reunión con la secretaria General de Gobierno, **Gabriela Pinedo**. Pero esta se encontraba en aislamiento por un diagnóstico del Covid o sospechas de tenerlo, así que no arreglaron nada respecto a una estrategia para despedir al tesorero del Congreso, **Álvaro Puente**, quien ya se amparó para que no le quiten el hueso. Anticipan en Morena que es inminente la destitución de Imelda como coordinadora de bancada, pues la exalcaldesa de Villa González Ortega ya tejó una mala relación con los diputados del PRI, PAN, PRD y MC. Si se quiere transitar ven imposterizable un cambio de timón, ya sea con **Violeta Cerrillo**, **Armando Delgado** o **Priscila Benítez**. Solo están esperando a que el gobernador **David Monreal** les dé luz verde.

Crónicas de la CMIC

Se calientan las elecciones en la Cámara de Constructores, a celebrarse este 27 de enero. Se levantaron las pasiones porque algunos vicepresidentes le dieron la espalda a su líder **Pascual González** para irse a la planilla de **Luis Marcelo Delgado**. Por eso no se descarta una alianza entre González, el presidente actual de la CMIC,

y el tercer candidato **Jorge de la Peña**.

Luis Marcelo se andaba vendiendo entre los constructores como el alfil del gobernador David Monreal, pero el fresnillense aclara que no



PASCUAL GONZÁLEZ, líder de la CMIC.

va a meter las manos en el proceso. Por cierto, la gente de la CMIC le pide a la titular de Seduvot, **Laura Elvia Bermúdez**, que por fin actualicen las cotizaciones y precios para las obras de vivienda. De por sí, dicen, es difícil conseguir algún contrato de obra y para colmo no están saliendo redituables.

Los incómodos

Por salvar el orgullo priista en el sureste y por todo lo que representa, el alcalde de Pinos **Omar Téllez** es una de las figuras incómodas para la 4T. Evidentemente por eso los del Gobierno del Estado no dejaron que tuviera protagonismo en la inauguración de obras en la comunidad El Machucado. Le hicieron el feo en su propio municipio. Aunque los excluyan, la oposición a Morena se da crédito por las obras del Fondo Minero que fueron aprobadas en el pasado quinquenio. El diputado federal **Miguel Varela**, por ejemplo, gestionó el proyecto de la cancha deportiva en Tlaltenango cuando fue alcalde y obviamente va a querer estar ahí cuando corten el listón.

Runrunazos

Fuego amigo y enemigo le están echando a la directora del DIF estatal, **Elisa Ramos**. Hay quejas de supuesto hostigamiento hacia el personal y algunos usuarios del sistema, además de que le reprochan el cierre de los servicios psicológicos que se ofrecían por medio de la UAZ. A la lista de equivocaciones se suma el presunto escape de tres muchachos de la casa de jóvenes que maneja el DIF. * Irónicamente, mientras el director del Issstezac **Nacho Sánchez** lucha por reducir ya poco menos de 70 pensiones, que según él fueron mal calculadas, estas tendrán que tener su respectivo aumento respecto al presente año. * Se supone que la senadora **Soledad Luévano** debía viajar a España a un congreso internacional a finales del año pasado. La morenista habría declinado la invitación, pero se debe aclarar el destino de los recursos porque en la Cámara Alta se suelen ejercer este tipo de viáticos, aunque no sean ejercidos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Gobernador aislado, gobernador fallido

Por los resultados conocidos, Zacatecas tiene instituciones fallidas que no acompañarán al gobernador en la tarea de desmontar la "herencia maldita", el único camino que queda es ganar apoyo ciudadano, de otro modo, las intocadas redes de corrupción seguirán empobreciendo Zacatecas.

El fin de la impunidad tolerada es el objetivo supremo de la "Cuarta transformación", la conclusión de que la corrupción es la fuente primaria de los males sociales es tan ampliamente compartida, que **López Obrador** cuenta con un respaldo social impresionante no porqué la gente piense que con su llegada terminó la corrupción sino porque ve al Presidente dándole la pelea todos los días, en otras palabras, apoya una actitud política, no un logro definitivo, distingue al Presidente de los que lo rodean en su gobierno y en su partido, sabe que algunos lo secundan y que otros simulan.

La gente sabe que la impunidad tolerada no se erradica de la noche a la mañana porque está incrustada en un sistema político amoldado por la descomposición lucrativa, afianzado en leyes y hábitos políticos y reivindicado por élites poderosas y que territorialmente la batalla se libra estado por estado y municipio por municipio, sabe también la gente, que los resultados son desiguales, que hay regiones con más frutos que otras, que hay ciudadanías más exigentes que otras.

Decía **Porfirio Díaz** que si querías que un problema no se resolviera, habría que inventar una comisión, la clase política gobernante, con el tiempo, superó al dictador y puso en práctica la convicción de que a cada problema sentido, para que además de que no se resuelva "deje utilidades" hay que crearle un órgano burocrático con plazas de privilegio y presupuesto generosos, de ese modo, por vía de un Poder Legislativo impresentable en muchos tramos de su existencia, surgió una abigarrada red de abigarradas instancias con igualmente abigarradas reglas para prevenir, investigar y castigar la corrupción, creando una pesada maquinaria enmohecida, costosa y estorbosa en su acción e inacción, a diferencia de países con menos desarrollo institucional como Guatemala, que tiene preso a un presidente que encarceló estando en funciones y que junto con decenas de altos funcionarios, está esperando el desenlace del juicio por el sonado fraude aduanero que lo mantiene en una celda desde hace 7 años.

Los hechos hablarán

David Monreal se asumió para llegar como firme partidario de **López Obrador**, la expectativa de que tal definición se deriva, es la de que al

igual que el Presidente, el dará la pelea contra la corrupción día tras día, a veces con buenos resultados, otros con tropezones, pero siempre dando la batalla más importante que hoy tenemos en Zacatecas, sin embargo, no es ese el mensaje que manda en lo que va de su aún incipiente gestión.

No se advierte voluntad de una revisión imparcial de la "herencia maldita" para darle sustento al cambio prometido.

En todas las áreas hay historias locales de abusos del poder concretados en apropiación privada de lo público, gestión de crisis como la del ISSSTEZAC, las obras fallidas, las estafas legislativas, el descarnado nepotismo crónico-sexenal, despidos y contrataciones al margen de la legalidad y racionalidad administrativas, etcétera, están en espera del diagnóstico profesional, sin dedicatoria a sexenios "enemigos" y sin complacencia con los que "jalaron".

Hay un tema prioritario, los distintos rostros del crimen están empeñados en sabotear en lo posible el fin de la libertad de movimiento "cucaracha" en territorios de valor estratégico como es el Zacatecano mediante la instalación de cuarteles de la Guardia Nacional, convirtiendo en permanente lo que hasta ahora es temporal, lo que acentúa la necesidad para los criminales de mantener bajo control las policías locales.

¿Cómo remontará el gobernador la "herencia maldita" de tener solamente mil 348 policías de 4 mil 639 que debería tener Zacatecas según su número de habitantes, como ayer lo declara a este diario la titular de Derechos Humanos en el estado **María de la Luz Domínguez**?

¿Lo entenderá?

El gobernador tiene el mismo problema que sus antecesores: Históricamente no han dado el ancho los responsables de erradicar la impunidad tolerada en Zacatecas, llámense diputados, órganos de control interno o contralorías, Auditoría Superior del Estado, Sistema estatal anti-corrupción, fiscalía anti-corrupción, solo podrán cumplir su deber si la presión ciudadana es suficientemente fuerte para que inmorales omisos cambien de actitud o "ahuequen el ala".

La estrategia de **López Obrador** para ganar el respaldo de la gente consiste en predicar con su ejemplo personal, verter la información pública que fundamenta sus posturas, transparentar los intereses afectados, no ceder ante presiones ilegítimas y respetar escrupulosamente la legalidad vigente.

Los corruptos no están mancos, o **David** consigue respaldo social o será otro simulador sin agallas.

Aún es tiempo

El miedo al delito tiene efectos psicológicos, sociales y económicos

Eduardo Ruiz-Healy*



El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer ayer los resultados de su Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) correspondiente al cuarto trimestre de 2021, la cual ratifica que la mayoría de los mexicanos vivimos con miedo de ser víctimas de algún delincuente.

De acuerdo con la ENSU, menos personas se sienten inseguras hoy que en 2018, 2019 y 2020, lo que indica que: 0 1) están funcionando los planes y estrategias adoptadas por los gobiernos federal y algunos gobiernos estatales o municipales para darle mayor seguridad a la población; 0 2) que más personas han aprendido a cuidarse de los delincuentes; 0 3) que hay más personas que se han acostumbrado a vivir con miedo; 0 4) el miedo COVID ha superado al de la delincuencia.

En diciembre de 2018 el 73.7% de la población de 18 años y más consideró que vivir en su ciudad era inseguro, porcentaje que disminuyó a 72.9% en diciembre de 2019, a 68.1% en diciembre de 2020 y a 65.8% en diciembre del año pasado. Una baja de casi ocho puntos en 3 años es significativa, pero

no espectacular en vista de que casi 66 de cada 100 mexicanos siguen sintiéndose inseguros.

El 65.8% es el promedio que se obtiene de las respuestas recabadas en 74 ciudades y las 16 alcaldías de la CDMX, pero en algunas de estas el porcentaje es mucho mayor.

En 49 de las 90 ciudades o alcaldías se supera el promedio y en tres más de 90 de cada 100 personas se sienten inseguras: Fresnillo (96.8%), Ciudad Obregón (95.0%) y Naucalpan (92.1%).

Entre el 81% y el 90% de las personas se sienten inseguras en 15 localidades, entre el 75% y 80% se sienten inseguras en 14 y entre el 65% y 74.9% se sienten inseguras en 17.

Solo una ciudad registra 20% o menos: San Pedro Garza García (16.2%).

Vivir con miedo de ser víctima de un criminal tiene efectos psicológicos, sociales y económicos, como lo escribió en 2014 la psicóloga y académica Alba Luz Robles Mendoza en su artículo "Miedo en las calles: principal emoción de la inseguridad pública delictiva. Un estudio criminológico y de género" (Revista IUS, Instituto de Ciencias Jurídicas de Puebla Vol. 8 No. 34 Jul./Dic. 2014):

"El miedo al delito, a diferencia de la

delincuencia real, afecta a un mayor número de ciudadanos y sus consecuencias son prevalentes y severas. Incluso hay quienes han subrayado que el miedo al delito puede ser un problema más severo que la propia delincuencia. El miedo al delito obliga a los individuos a cambiar sus estilos de vida. Aquellas personas especialmente temerosas del delito deciden refugiarse en sus hogares, protegiéndose con candados, cadenas, barras de seguridad y alarmas. Pero el miedo al delito también tiene importantes repercusiones sociales y económicas. Así, por ejemplo, se ha señalado que genera alienación, promueve el desarrollo de estereotipos nocivos y acelera la ruptura de las redes informales de control social. Esta ruptura de los controles sociales puede tener repercusiones de largo alcance en el deterioro comunitario, siendo el miedo al delito un agente catalizador que genera conductas que pueden ser muy destructivas para la vida comunitaria y social, fracturando el sentimiento de comunidad y transformando algunos espacios públicos en áreas que nadie desea visitar".

*@ruizhealy

Educación: ejercicio vital

Simitrio Quezada*



El llamado homo sapiens llegó a la educación muchos años antes que a la escritura: por eso surgió la poesía, entendida al principio como algo recursivo, sucesión de tonadillas. Todo el saber se compendia en máximas, sentencias, consejos, incluso refranes: a la instrucción de esencias y habilidades la acompañaban adoctrinamientos en torno a actitudes y valores. Comenzaba, entonces, a conceptualizarse la educación como ejercicio vital.

La educación tiene el doble fin de la preservación y el enriquecimiento del saber mediante adición, corrección e incluso supresión. La educación moldea, y el molde puede continuar siendo medio de reproducción u objeto al que sustituye o reforma mediante revoluciones.

En el ámbito sociocultural, mediante la educación se puede aleccionar o "rebañar" a los sujetos, o bien extraordinariamente preparar una nueva clase de pobladores. La familia puede legitimar la educación recibida en el aula o luchar contra ella. En el ejercicio de la educación, las autoridades y docentes utilizan el símil de una mesa de tres patas compuesta con ellos, profesores y papás. Se recurre constantemente al debate de instrucción versus educación.

Urge reformar la didáctica y el ejercicio de la educación. Urge enriquecer esa pedagogía, entumecida a fuerza de no salir del mismo cuadro del azulejo donde clase tras clase ella espeta un largo sermón a alumnos pasivos, muchas veces forzados a permanecer con el nalgadorio pegado a la madera

o la lámina.

Urge tirar el púlpito del docente que se encumbra y condensa y pontifica y se extasia en el monólogo que nada comunica a los alumnos. Urge romper las filas y formar el círculo donde nos vemos cara a cara, donde los alumnos profesan: son profesores de un conocimiento que avanza, y los docentes, conductores, se dejan conducir por el sentir, percepción e intuiciones de quienes lo ven como el primero entre los iguales.

El ejercicio de la educación puede tomarnos toda una vida, porque a fin de cuentas puede implicar la vida misma que hemos enriquecido para luego legarla a quienes literalmente nos siguen en cronología y mejora.

*siquezada@hotmail.com

Aciertos y retos en la 4T

Rosa Esther Beltrán*



Un cambio que se observa en el gobierno de la 4T, que probablemente traerá una modificación radical en la política es la horizontalidad, es decir, un trato menos vertical entre los gobernadores y la federación, para el presidente Andrés Manuel no hay trabajo político válido si no es de cara horizontal con la gente; la verticalidad autoritaria era la forma de relación prevaleciente en el gobierno de México antes de la 4T. Con destellos monárquicos, quien se asentaba en el pico de la pirámide, era el presidente de la República, el que dominaba o pretendía dominarlo todo, la presidencia ahora impulsa una nueva modalidad de la relación presidente-pueblo.

En marzo de 2020 llegó a México la pandemia Covid-19, meses después se inició la contienda por la obtención de vacunas y su aplicación. La estrategia de vacunación contra la COVID-19 implicó grandes retos, entre los que destacan los diferentes requerimientos de manejo y administración de los prospectos de vacunas, la

poca disponibilidad mundial en el corto y mediano plazo, entre otros. De acuerdo con datos actualizados el 25 de noviembre de 2021, México tenía compradas un total de cerca de 204 millones de dosis confirmadas de vacunas contra COVID-19 a esa fecha y aproximadamente 61 millones en compras potenciales. La vacuna vector viral de AstraZeneca, la cual requiere dos dosis por inmunización, es de la que más dosis se confirmaron, con casi 80 millones. De acuerdo con cálculos demográficos, se necesitarían más de 250 millones de dosis para inmunizar a toda la población en el país. Este ha sido el gran desafío para el gobierno de la 4T y lo ha librado con éxito, no sin afrontar una crisis económica de enormes dimensiones.

La recuperación y el control de la energía eléctrica forma parte de una reforma integral más profunda, necesaria para rescatar a la CFE y a Pemex de la ruina a la que fueron sometidos con un propósito claramente privatizador, el objetivo ahora es

garantizar un servicio confiable y de calidad, ponerle freno a la política neoliberal de privatización de los energéticos realizada en los 3 sexenios anteriores, en particular, la reforma energética de 2013, que prometió múltiples inversiones para el sector y nunca llegaron, la CFE fue a la ruina económica, en la medida en que pasaba a manos de particulares el mercado eléctrico del país; esta propuesta de reforma prioriza la generación de electricidad limpia, no intermitente y de menor costo a cargo del Estado; la reforma busca modificar el orden de prioridades con el diseño de un nuevo contrato de entrega física de energía y capacidad a la red, basado en un despacho prioritario de la CFE, para quedar como sigue: en primer lugar, la energía producida en las hidroeléctricas, o generada por otras plantas de la CFE; lo anterior incluye la energía nuclear, la geotérmica, la generada en ciclos combinados y en termoelectricas, luego la energía eólica o solar generada por particulares y finalmente la energía de ciclo combinado de

¿En manos de quién está México?

Alejandro Moreno *

Todos los días nos preguntamos ¿en manos de quién estamos?

El cuarto repunte de la ola de Covid-19 que durante 23 meses ha azotado a la población llegó con fuerza y ha encontrado en peores condiciones al sistema de salud pública: sin médicos, sin medicamentos, sin equipo y sin protocolos. Es evidente que a pesar del medio millón de muertes totalmente prevenibles y del sufrimiento causado, este tema sigue sin figurar entre las prioridades del grupo en el poder.

La sociedad está sufriendo las consecuencias del desdén gubernamental hacia la Salud: en 2020 murieron 151 mil 19 mexicanos por diabetes mellitus, lo cual representó 44% más que los fallecidos en 2019, mientras que por enfermedades del corazón hubo un incremento de 28% al pasar de 156 mil 41 muertes en 2019 a 218 mil 704 en 2020.

De los 2 mil 446 municipios con que cuenta México, en 629 más de 80% de su población vive en condiciones de pobreza, en 706 es entre 60 y 80%, mientras que en mil 699 es 50%. Esta medición permite focalizar programas sociales y acciones gubernamentales para revertir esta situación, pero en este gobierno la prioridad no es acabar con la carestía sino incrementarla, pues los mexicanos en situación de pobreza pasaron de 51.9 millones en 2018 a 55.7 millones en 2020 y casi una cuarta parte de la población vive en pobreza alimentaria.

Lo anterior se confirma al destacar que entre 2020 y 2021 los casos atendidos por el Sector Salud en materia de desnutrición aumentaron 25.5% en nivel leve, 22.6% en nivel moderado y 21.12% en nivel severo, lo cual evidencia las difíciles condiciones que millones de familias enfrentan

empresas privadas.

En la controversial disputa entre el presidente López Obrador y los consejeros del INE a causa de la revocación de mandato, el INE decretó varias modificaciones en fechas para su realización, y solicitó un mayor presupuesto, la

para alimentarse y la falta de acciones del gobierno para remediar esta situación.

Dos de cada tres empleos que se perdieron en México por la pandemia eran de mujeres y jóvenes, sin que hasta el momento el gobierno haya diseñado un programa de reinserción laboral ni de apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) para favorecer las condiciones de creación de empleo decente.

De acuerdo con el INEGI, de enero a septiembre de 2021 la violencia doméstica se sufrió en 1.36 millones de hogares de las principales ciudades del país, afectando a 2.76 millones de mujeres, niñas, niños y adultos mayores, quienes han sido abandonados a su suerte por un gobierno que sistemáticamente ha arrebatado los recursos públicos destinados a refugios, comedores, asistencia psicoemocional y apoyo laboral.

En 2020 el INEGI reporta que se cometieron 14.68 millones de delitos en los que la o las víctimas estuvieron presentes, lo cual implicó que todos los días de ese año 40 mil 133 mexicanos sufrieran una situación traumática y dolorosa. Y lamentablemente el fracaso de la estrategia gubernamental ha provocado que la tendencia sea al alza.

Cada día la sociedad mexicana sufre más problemas y más tragedias sin que el gobierno preste atención y reacción a ellas. Para el grupo en el poder no hay masacre, enfermedad ni crisis económica que valga, pues no escucha, no ve, no atiende y no resuelve.

Es evidente que las mexicanas y los mexicanos no votaron en 2018 por un gobierno indiferente, corrupto y negligente como el que hoy sufrimos.

* Presidente Nacional del PRI

reducción del presupuesto del INE provocó que su presidente advirtiera que ello ponía en riesgo la revocación de mandato a falta de recursos, la fecha modificada sería para el 10 de abril del 2022.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Desde que cursábamos la educación primaria se nos ha enseñado que las y los mexicanos a partir de los 18 años de edad tenemos el derecho de votar y ser votados y que el ejercicio del voto es un derecho como ciudadanos; aunque la mayoría de las cátedras al respecto, se limitan a hablar sobre el ejercicio del voto, no se analiza con profundidad sobre los derechos y obligaciones que conlleva ser una ciudadana o un ciudadano. Probablemente desde ahí, se ha colocado en el pensamiento colectivo que con salir a votar ya estamos cumpliendo al 100% con nuestros derechos y obligaciones como ciudadanos. Las consecuencias de eso sin duda, son los malos gobiernos.

Los seres humanos vivimos en sociedad y de una forma u otra aceptamos la forma de vida que eso conlleva, tomamos el papel o el rol que decidimos tomar o que la misma sociedad de alguna manera nos impone; como personas, tratamos de desarrollarnos en el ámbito académico, laboral, familiar, cultural, social, etc. Para que ese desarrollo sea pleno, las personas tenemos la oportunidad de ejercer distintos derechos y obligaciones, eso hace que de alguna forma nos sintamos seguros, pues creemos que estamos en pleno goce de todos nuestros derechos y que estos están garantizados por las leyes; pero, probablemente, esos derechos, no los ejercemos plenamente, porque quizá ni sepamos como ejercerlos, tal como lo son los derechos ciudadanos.

Los derechos ciudadanos en México, se obtienen con la mayoría de edad, es decir, al cumplir 18 años; a partir de ese momento, las personas ya son responsables legales de sus actos, ya se puede adquirir propiedades a nombre propio, ya se puede casarse sin la autorización de los padres, ya se puede ir a la cárcel si se comete algún delito y lo más trascendental de cumplir con la mayoría de edad, ya se puede ir a tramitar la

Ciudadanía de tiempo completo

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

credencial de elector para poder identificarse y salir a votar. En fin, todo lo anterior, se puede pensar que son las responsabilidades o consecuencias de adquirir la ciudadanía, pero no es ni una pequeña parte de toda la gran responsabilidad que en realidad significa.

Por estar tratando un tema de las ciencias sociales, definir el concepto de “ciudadanía”, podría no ser tan exacto, ya que varía según el autor, la región o el ámbito de estudio; pero en este caso podemos decir que la ciudadanía es la “condición que reconoce a una persona una serie de derechos políticos y sociales que le permiten intervenir en la política de un país determinado”. De lo anterior tenemos entonces que resaltar que un ciudadano o una ciudadana se involucran en las decisiones y el rumbo político de su municipio, Estado y país.

Involucrarse en la política, puede tener muchas formas, no solo es votar por el partido o por la candidatura que más nos convenga o más nos convenza. Existen múltiples formas de ejercer la ciudadanía, como el derecho a pertenecer o formar un partido político, el derecho de petición a los servidores públicos, el derecho de ser nombrados como servidores públicos, el derecho a participar en las consultas populares, el derecho de presentar iniciativas de ley, derecho a participar en foros sobre temas trascendentales, en fin, la ciu-

dadanía nos permite formar parte de todo tipo de actividad de participación ciudadana que la propia ciudadanía o las instituciones públicas promuevan, todo ello con resultados vinculatorios a las autoridades, partidos políticos y representantes populares.

En nuestro país, de manera errónea, la mayoría de las y los mexicanos solo ejercemos la ciudadanía el día que hay elecciones, el día que hay que elegir al presidente municipal, al diputado, al gobernador o al Presidente; el resto del tiempo somos personas que vemos desde lejos las decisiones que van definiendo el rumbo de nuestro municipio, Estado o país, aunque éste sea bueno o malo. La población está alejada de la participación ciudadana, lo que propicia gobiernos sordos y ciegos ante los reclamos de la sociedad.

Una de las frases más icónicas del Presidente López Obrador, es la de “solo el pueblo puede salvar al pueblo”, sin duda, lo que esa frase significa es que ni partidos políticos, ni líderes, ni organizaciones podrán transformar por sí solos al país, sino que tiene que ser mediante la participación ciudadana, es decir con la participación directa de cada mexicano y mexicana.

En meses pasados fuimos testigos de un mecanismo de participación ciudadana, la consulta popular de juicio a ex-presidentes; ahora el próximo derecho a ejercer será la consulta de revocación de mandato. Para muchos, son mecanismos innecesarios, que solo buscan posicionar a gobiernos o partidos, quizá no se ha comprendido que en este sentido se están sentando las bases de una transformación que necesita de la mayor participación ciudadana posible.

Para transformar nuestro entorno, desde nuestra colonia o comunidad, hasta nuestro país, más partidos y políticos, necesitamos ser ciudadanos y ciudadanas de tiempo completo, que impulsen los cambios que se necesitan, que se involucren en política más allá de simples elecciones. ■

RAYUELA

Por el bien de nuestra memoria histórica, se requiere claridad en casos como el de Digna Ochoa.

Volcán submarino, discapacidad y desastres naturales

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

Los fenómenos naturales ubicados en el contexto de los desastres, se están agudizando en perjuicio de la comunidad humana global a raíz de los impactos del cambio climático y a otros eventos de la naturaleza como el último registrado a manera de volcán submarino en Hunga Tonga el pasado 15 de Enero. Sin duda la magnitud de la afectación se mostró a la vista de todos, el radio de explosión fue enorme y la erupción se pudo escuchar a 800 kilómetros de distancia, qué decir de los tsunamis y el crecimiento del nivel del mar en distintos puntos del planeta, incluyendo México. En este contexto, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) señala que las personas con discapacidad se ven afectadas de manera desproporcionada en situaciones de desastre, emergencia y conflicto, ya que las medidas de evacuación, campamentos, refugios y distribución de alimentos, les resultan inaccesibles. La ONU contempla que ante una situación de crisis, las personas con discapacidad tienen más probabilidades de quedarse atrás o ser totalmente abandonadas durante una evacuación en caso de desastre o conflicto, pues prevalece la falta de preparación y planificación, así como a la inaccesibilidad de las instalaciones y los servicios y de los sistemas de transporte, esto demuestra que los gobiernos deben estar preparados con estrategias preventivas para garantizar la seguridad a las personas con discapacidad ante eventos emergentes, pues el principal obstáculo que enfrentan es la inaccesibilidad; además, ante el otorgamiento de apoyos alimentarios, las personas con discapacidad padecen discriminación al momento de escasearse los productos. Otro factor preocupante es que ante los planes de recuperación y reconstrucción las necesidades de las personas con discapacidad, muchas veces no son tomadas en cuenta con lo que, de acuerdo con la ONU, se pierde una nueva oportunidad de garantizar la existencia de medidas que incorporen la discapacidad al hacer frente a desastres futuros. Por ejemplo, a partir del terremoto ocurrido en Haití en enero de 2010 se han puesto de manifiesto las dificultades que afrontan las personas con discapacidad en situaciones de emergencia, por ejemplo, en el citado país, la ONU calcula que aproximadamente 200.000 personas vivirán con discapacidad a largo plazo como consecuencia de los daños sufridos, por lo que se considera fundamental para garantizar la igualdad y los derechos humanos de las

personas, incorporar la discapacidad en las actividades de preparación y respuesta en situaciones de emergencia. En este sentido, la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de las Naciones Unidas aprobada en 2006, ha propuesto un "cambio de paradigma" en las actitudes y los criterios respecto de las personas con discapacidad, por lo que están impulsando la visión de dejar de considerar a estas personas como objetos de caridad, tratamiento médico y protección social para considerarlas sujetos con derechos, capaces de reclamar sus prerrogativas y de tomar decisiones sobre su vida basadas en su consentimiento libre e informado, además de ser miembros activos de la sociedad. De esta forma, en el artículo 11 de la citada Convención, relativo a situaciones de riesgo y emergencias humanitarias, dispone que los Estados deben prestar especial atención y adoptar "todas las medidas necesarias para garantizar la seguridad y la protección de las personas con discapacidad en situaciones de riesgo, incluidas situaciones de conflicto armado, emergencias humanitarias y desastres naturales". De igual forma, el artículo 4.1 se afirma que los Estados Partes se comprometen a asegurar y promover el pleno ejercicio de todos los derechos humanos y las libertades fundamentales de las personas con discapacidad sin discriminación alguna por motivos de discapacidad y en el artículo 32 se reconoce la importancia de la cooperación internacional con miras a hacer frente a la capacidad limitada de algunos Estados para responder a situaciones de riesgo y crisis humanitarias. Por lo que respecta a ONU, los parámetros a favor de las personas con discapacidad parten de la premisa de ofertarles a los miles de millones de personas de los países más pobres del mundo, una mejor calidad de vida, lo deseable sería que aparte de plasmar estas buenas intenciones, se garantice la efectividad en los hechos para que verdaderamente las personas con alguna discapacidad se vean favorecidos con accesos, acciones y programas. Finalmente, la ONU establece que la recuperación humana y ambiental es fundamental y con tal propósito, es importante la inclusión en la sociedad de todas las personas, incluidas aquellas con discapacidad que como aquí se dijo, se quedan atrás ante las emergencias y son las primeras en padecer muerte o lesiones. Un largo trecho por avanzar en esta materia. ■

dr.alvarogarciahernandez@gmail.com

Tengo Covid...

RAFAEL SESCOSE SOTO

En verdad que uno se acostumbra a escucharlo y de ir sabiendo que cada día es más estrecho el círculo de cada uno de nosotros cuando nos dicen que amigos, familiares y/o compañeros de escuela o trabajo tienen COVID

Sin embargo cuando a uno le dicen que tiene, las cosas cambian pues la mayoría de los que no teníamos nos sentíamos inmunes y pensábamos que solo a los demás les daría pero que a nosotros no, por nuestra alimentación, práctica deportiva, por nuestro fuerte sistema inmune, etc. pero cuál es nuestra sorpresa que el famoso virus ahora con la cepa de ómicron se ha vuelto el virus más contagioso en la historia de la humanidad que no respeta edad, sexo, clase, nacionalidad, etc. nos da a todos por igual.

Eso sí a unos les da más fuerte que a otros, ¿por qué? no sé, pero es una realidad, es increíble que haya personas que aun viendo que la gente se sigue muriendo por miles todos los días en el mundo no quieran ser vacunados aduciendo que la vacuna tendrá consecuencias, en fin, cada cabeza es un mundo y muy respetable. Expertos en este tema del cual no había ninguno hace dos años dicen que sin duda la vacuna es un gran elemento para combatirlo, que si bien no nos hace inmunes sí nos ayuda para tener más defensas y enfrentar a este tremendo virus.

Les comentaba que cuando a uno le dicen que tienes COVID y te obligan a tomar las estrictas medidas entre otras de aislamiento es cuando en realidad se siente que te ha dado, te entra un sentimiento de preocupación de cómo me dará y qué tan mal me pondré. Si la enfermedad da en niveles light, es decir, donde los síntomas no son molestos, no pasa de ser un dolor de cabeza, catarro, tos etc., pero cuando surte complicaciones con las vías respiratorias, cardíacas, etc. entonces sí se complica. La edad y las condiciones físicas de la persona tienen mucho que ver, pero también una pronta y oportuna atención médica.

Es un acto de conciencia personal, saber que uno está contagiado y debe uno aislarse y tomar las medidas de sana distancia pues en verdad cada uno de nosotros después de haber sido contagiados somos portadores del virus y el contacto con otra persona le puede ocasionar una enfermedad grave incluso la muerte, ¿para que un cargo de conciencia?

Sin duda que este tema del COVID 19 es un tema que llegó para quedarse, ojalá pronto haya algo más que la vacuna para que esta terrible enfermedad que ha costado miles de vidas en todo el mundo y que ha venido a originar una serie de problemas como la suspensión de clases por más de dos años, que es un tema que veremos sus consecuencias en 10/15 años, las escuelas de salud que ha dejado en muchas personas en todo el mundo de diverso tipo respiratorias, cardíacas, físicas etc. Cuánta gente se quedó sin empleo. Cuánta gente ha per-

dido su patrimonio.

Pero hay otras que no hemos percibido y que serán como resultado de la orfandad, no tenemos idea de las consecuencias que se darán por la desintegración de los miles de familias. Se han puesto a pensar cuántos niños y cuántas mujeres mamás se quedaron solos en el mundo, saben cuántos niños dejarán la escuela por no poder asistir dado que se quedaron solos o con un familiar que no puede llevarlos, o que tendrán que salir a buscar a la calle el sustento diario aun a su pequeña edad, saben que pasará con el patrimonio familiar de miles de familias que estaban pagando su casa, su auto, etc. y que quizá tengan un seguro que lo podría rescatar pero que por falta de conocimiento no lo reclamarán. Además habrá una serie de consecuencias en la actitud de todos esos niños huérfanos que crecerán quién sabe cómo y con quién sabe quién que si no se atiende nos llevará a sufrir las consecuencias en unos cuantos años y serán problemas muy graves difíciles de solucionar porque muchos encontrarán la puerta falsa en el alcoholismo, drogadicción, delincuencia, y en el mejor de los casos en un empleo en la calle cuando muchos de ellos pudieron estudiar y llegar a profesionistas.

Se hace necesario que las autoridades estatales a través del DIF, bajo el liderazgo de la era Sara Hernández de Monreal, quien en este lapso que lleva como titular ha mostrado sensibilidad e interés por ayudar a los que menos tienen y generen un programa junto con los notarios del estado, el poder judicial y que en dicho programa se incluya a organizaciones de la sociedad civil como club de Leones, Rotarios, organizaciones de Beneficencia, fundaciones, empresarios, barra de abogados, colegio de profesionistas, etc. Y juntos por el bien de todos aportemos un grano de arena y se logre atender este delicado y sensible problema, nuestro estado sería pionero en este tipo de acciones consecuencia de la pandemia.

Por último, hay que estar preparados para la llegada del virus a nuestra casa, es un virus que cuando toca la puerta llega para quedarse, no da tregua, y es necesario prepararse, es necesario que tengamos una actitud de que va a llegar mejor que si nos preparamos para que no llegue, pues esto no depende del todo de nosotros pero si prevenimos la posible llegada verán como será más fácil atacarlo al tener todo en orden, y me refiero a nuestras cosas en el trabajo, en la escuela, en la familia y en la misma casa que haya agua, y algo de despensa para soportar el periodo de aislamiento.

Les deseo la mejor de las suertes, esperando no les toque la puerta el virus, pero si por algún motivo se contagian hagamos todo para salir lo mejor librados de este terrible virus. Y pongamos todo nuestro empeño en ayudar a quien más lo necesita y que si no es por nosotros no habrá quien los ayude. De nuestro actuar dependen las consecuencias. ■

El presidente Andrés Manuel López Obrador en su más reciente libro "A la Mitad del Camino" nos brinda un resumen de manera sencilla de lo realizado en los primeros tres años de su gobierno. El libro se divide en cuatro capítulos donde refleja los retos enfrentados hasta el momento, los logros alcanzados para sentar las bases de la cuarta transformación, sustentada ésta en el combate frontal de la corrupción y de la impunidad; en una política de austeridad republicana; en el regreso y fortalecimiento a la inversión pública, sin privatizaciones de los bienes públicos, terminando con los grandes negocios de empresas privadas nacionales y extranjeras con el gobierno a costillas del pueblo. También habla de los desafíos pendientes y de lo que se hará en la segunda mitad de su mandato para lograr la autosuficiencia energética, el crecimiento y desarrollo en regiones del país abandonadas; el aprovechamiento económico, comercial y laboral que representa el T-MEC. Todo ello, para alcanzar el Estado de Bienestar de la población.

Andrés Manuel López Obrador en su libro manifiesta gran satisfacción de haber logrado las reformas constitucionales para eliminar el fuero al Presidente y la Revocación del Mandato, ésta última como un procedimiento de democracia participativa, bajo la premisa de que el pueblo es soberano, el pueblo "pone y quita" y siempre debe mantener en sus manos las riendas del poder. Con esta reforma, en lo sucesivo nadie podrá confiarse que fue electo por seis años y aunque realice un mal gobierno y el pueblo lo rechace se le tiene que soportar hasta el final de su periodo. Este ejercicio de democracia participativa, de evaluación del desempeño de los gobiernos por la ciudadanía a la mitad del mandato como Presidente de México, gobernador o alcalde dará como fruto mejores gobiernos, ya que de lo contrario serán revocados.

En la primera parte del libro el Presidente nos muestra como su Gobierno se ha dedicado a separar el poder económico del poder público, combatiendo a una inmensa red de corrupción creada en 36 años del periodo neoliberal, la cual se ha venido desmantelando poco a poco en estos primeros tres años de la Cuarta Transformación, como ejemplos de ello, está la cancelación de 187 fideicomisos creados para otorgar concesiones a grupos de interés empresariales, organizaciones civiles, académicos e intelectuales, quienes son defensores del régimen de corrupción y de privilegios. Esta eliminación de fideicomisos representó ahorros de 126 mil millones de pesos, los cuales se han dirigido al desarrollo y bienestar de los más pobres del país.

De igual manera la eliminación de las condonaciones de impuestos de los grandes contribuyentes (monopolios nacionales y extranjeros), que tan solo en los dos últimos sexenios se beneficiaron con condonaciones por 366 mil 174 millones de pesos. El combate a la corrupción aunado a la política de austeridad republicana, ha generado en lo que va del gobierno de López Obrador

A la mitad del camino

Capítulo 1: El presente

MBA ULISES MEJÍA HARO

ahorros de un billón 400 mil millones de pesos, lo que ha permitido reorientarlos a los programas sociales para el Bienestar.

Asimismo, la renegociación de varios contratos leoninos y abusivos firmados por administraciones anteriores amparados en el influentísimo, como es el caso de las altas tarifas que se pagaban por la renta de siete gasoductos por el servicio de transporte de gas natural a empresas transnacionales. Simplemente con estas renegociaciones de tarifas se lograron ahorros a la CFE por 3 mil 500 millones de pesos anuales.

Otro ejemplo de la red de corrupción tiene que ver con el tema de las medicinas, el Presidente en este capítulo exhibe como solo 10 empresas acaparaban el 79.6% del gasto en medicamentos, hablamos de un gasto de 241 mil millones de pesos, que equivale al presupuesto de un año de los estados de Guerrero, Oaxaca, Chiapas y Tabasco juntos.

Para cumplir el compromiso de garantizar la atención médica de calidad y medicamentos gratuitos se inició un proceso de planeación de compra de triple optimización basado en primer lugar en planear la compra de lo que deciden los expertos de la medicina y no lo que quieren los proveedores; así se realizaron nueve grupos de medicamentos focales para la atención de las nueve enfermedades que más padecemos en el país con los mejo-

res especialistas de cada institución, quienes propusieron los mejores tratamientos para los pacientes. En segundo lugar, se estandarizaron los tratamientos para que todo el sector de salud ofreciera los mismos medicamentos para los mismos padecimientos, y por último se construyó un Compendio de Insumos para la Salud, con la demanda de todas las instituciones y una sola política de contrataciones públicas para lograr las mejores condiciones de precio y calidad, donde se invita a participar a laboratorios de todo el mundo con la colaboración de una filial de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Este esfuerzo de diversificar las adquisiciones de medicinas llevó como beneficio comprar de forma más rápida y eficiente los medicamentos de calidad, sin sobreprecios; generando ahorros a la fecha de 18 mil 919 millones de pesos que representa el 20% del presupuesto programado para este año, ahorros generados solo por el hecho de abrir el mercado a la participación de 244 empresas con registro sanitario de ocho países. Para ello, se tuvo que modificar el marco jurídico, reformando la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público ya que la propia ley prohibía las compras de otros países, así hubiera mejores medicamentos y **más baratos en el extranjero**. Erán leyes hechas para empresas y

no para las personas.

Otro entuerto fueron las cárceles de lujo con jugosas ganancias de empresas privadas. Durante el Gobierno de Felipe Caldearon se celebraron contratos leoninos de adjudicación directa para la construcción y operación de ocho reclusorios, los cuales representaban un gasto por 288 mil millones de pesos que debía pagar el Gobierno Federal en 22 años por la prestación de servicios a las empresas particulares. Si lo analizamos, semejante carga representaba el 67% del total de los recursos ejercidos por el organismo penitenciario federal en 2020; además estos contratos al término de su vigencia estipulaban que las empresas serían beneficiadas con la propiedad de los centros penitenciarios ¡qué bonito negocio! Por supuesto estas empresas estaban vinculadas a políticos, amparándose en el tráfico de influencias. Ese año se pagaron 14 mil 145 millones de pesos, lo que equivale a un costo diario por recluso de 4,336 pesos, como si fuera el pago de un hotel de cinco estrellas ¡Así eran los negocios de los gobiernos neoliberales, un verdadero atraco!

Se consiguió con los empresarios la disminución de pagos, lo que significa un ahorro del 15%, es decir, alrededor de 41 mil 493 millones de pesos, y además al finalizar los 22 años de los contratos, los centros penitenciarios pasarán a ser propiedad del Gobierno. Para dimensionar el esfuerzo de enderezar este entuerto que comenta el Presidente en su libro, solo en esta administración los ahorros serán de 10 mil 782 millones de pesos.

Nos leemos en la siguiente publicación de la columna "La marcha continúa", donde abordaremos el **cómo se regresó a la inversión pública con la ejecución de obras de infraestructura, ¡claro! con presupuesto federal sin contratar deuda y sin entregar concesiones.**

¡El trabajo todo lo vence! ■



Todo indica, sin embargo, que el camino va a ser largo y sinuoso hacia el 2024 para quienes aspiren a ocupar la silla presidencial. Ya en enero del 2022, efectivamente, se están aprestando los precandidatos



EDITORIAL

Francisco
Muro González

Ya se están dejando ver

Ya se están apoderando del escenario público; está de por medio la sucesión presidencial, y los dos se creen, y los tienen, con los méritos suficientes para pelear por la “grande”, es decir por la candidatura a la Presidencia de la República, por la silla presidencial de México para el sexenio que arranca en el 2024. Se trata de la vistosa competencia, ya extraoficialmente en marcha, entre Ricardo Monreal, destacado diputado federal y exgobernador de Zacatecas, y Marcelo Ebrard, actual secretario de Relaciones Exteriores, por la candidatura de Morena a la Presidencia de la República.

¿Qué cuál de los dos pudiera ser mejor políticamente hablando y tomando en cuenta la importancia del cargo público al que espiran, la Presidencia de la República? Es lo que está por verse, además de, por supuesto, saber y ponderar de manera puntual la oferta político-electoral de cada uno de los contendientes.

Como sea, la sucesión presidencial del 2024 está apenas en sus albores, no solamente en Morena, sino asimismo en las

demás instancias partidarias. No obstante, es en Morena en donde ya se alcanzan a ver precandidatos con perfil público-electoral ya un tanto decantado, como son los casos a los que se está

haciendo alusión, es decir el de Ricardo Monreal y el de Marcelo Ebrard.

Todo indica, sin embargo, que el camino va a ser largo y sinuoso hacia el 2024 para quienes aspiren a ocupar la

silla presidencial. Ya en enero del 2022, efectivamente, se están aprestando los precandidatos de la instancia partidaria en el poder, Morena, a nominar las candidaturas para el 2024.

¿Quién sabe qué prisa haya para eso? Me parece que todavía hace falta que los votantes sepamos de las presuntas pericias gubernamentales y de los planes de quienes aspiran a gobernar al país, pero sobre todo que la población ciudadana tenga completamente clara cuál va a ser su oferta electiva. De ello depende en mucho, considero, la orientación del voto.

Y a propósito de planes gubernamentales y de conformación eficaz de la política pública, ¿qué se está haciendo en el ámbito de la seguridad pública? Mucho hemos estado sobrellevando la población nacional el agudo problema de la inseguridad pública y de contrariedades asociadas con ese problema como es el desempleo. Y es, de acuerdo con la población, conviene reiterarlo, el problema número uno, el de la inseguridad pública.



EDITORIAL
**Ricardo
 Monreal Ávila**
 ricardomonreal@yahoo.com

Aunque la COVID-19 ha acelerado el ritmo del péndulo político en general, también permite recordar la importancia de los movimientos y las causas sociales para la supervivencia y el sostenimiento de las naciones

Pandemia y elecciones

En Francia se llevarán a cabo elecciones presidenciales en abril de este año. La candidata de extrema derecha, Marine Le Pen inició su campaña criticando la manera en que Emmanuel Macron, quien intentará reelegirse, ha manejado la pandemia.

Gustavo Petro, el candidato presidencial de izquierda en Colombia, en donde habrá elecciones en mayo, afirmó que el gobierno del presidente Iván Duque ha distribuido las vacunas en forma desigual y con codicia.

En Brasil, la reelección del presidente Jair Bolsonaro se antoja difícil, al enfrentar a un popular Lula da Silva, quien catalogó a su contrincante como *genocida*, por la “incompetencia” con la cual condujo las acciones frente a la pandemia.

En Estados Unidos, Joe Biden llegó a la presidencia en noviembre de 2020, después de vencer a Donald Trump. Su campaña se basó mayoritariamente en señalar los errores que el entonces primer mandatario cometió, al intentar hacer frente a la pandemia.

La Unión Americana, al igual que el resto del mundo, enfrenta hoy el mayor pico de contagios en lo que va de la pandemia, debido al surgimiento de la variante ómicron. En modo paralelo, la popularidad de Biden ha sufrido una caída considerable, y Trump ha vuelto a aparecer en Arizona con el fin de apoyar a los candidatos republicanos que se presentarán en las elecciones intermedias de este año, para renovar ambas cámaras y elegir gobernadores. Su argumento en contra del actual presidente es, obviamente, su incapacidad para el manejo de la pandemia.

El caso estadounidense demuestra que el uso político de la pandemia es sumamente efectivo para ganar simpatizantes, pero también puede generar un desequilibrio importante en los gobiernos. Biden está por cumplir su primer año como mandatario, un periodo, si bien corto, suficiente para que la población se desmotive, no debido a la actuación de aquél, sino a la frustración generalizada de

seguir conviviendo con la pandemia. Esto, a su vez, abrió la puerta para el inicio de una carrera presidencial anticipada en la que probablemente Donald Trump intentará regresar al poder.

En México, este año se elegirán seis gubernaturas, y se espera que en la mayoría triunfe MORENA, al igual que el año pasado, cuando logró la victoria en la mayor parte de los estados en donde se eligieron titulares del Ejecutivo. Esto se debe en parte a que,

a diferencia de otras latitudes, en nuestro país el presidente Andrés Manuel López Obrador ha mantenido niveles de aceptación elevados.

Sin embargo, por parte de quienes esperan frenar la transición política que está corriendo en el país, no han sido pocas las críticas respecto al manejo de la pandemia, y aunque en sí mismas éstas son sanas para la democracia, no es ético utilizar el tema como capital político.

Aunque la COVID-19 ha

acelerado el ritmo del péndulo político en general, también permite recordar la importancia de los movimientos y las causas sociales para la supervivencia y el sostenimiento de las naciones, por lo que para el caso mexicano puede ser un factor más de transformación, y no un motivo de retrocesos a las fórmulas y los modelos que en el pasado ya demostraron su incapacidad de ofrecer desarrollo y bienestar.

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

Puro Veneno

EN EL TOP

Ni todos los abrazos de AMLO pudieran contra los balazos en Fresnillo. En plena operación del Plan Zacatecas 2, la percepción de inseguridad entre los fresnilenses empeoró y volvió a darle al Mineral el deshonroso primer lugar de mayor porcentaje de población con miedo. Así, el presidente López Obrador podrá decir misa, pero a los fresnilenses nomás no les llega el milagro. Los que cayeron fueron otros datos, desde el Inegi, que barrieron con las alegres cifras de la 4T sobre la reducción de la incidencia delictiva, estadísticas que ya mejor se las guardaron al gobernador David Monreal y alguien se las pasó a su hermano, el alcalde Saul. Y como El Cachorro no está dispuesto a cargarlas solo, puso el foco sobre dependencias en la dormida, entre las muchas el Instituto de Cultura, y otras para las que los números son de preocupación, como Turismo, de Le Roy Barragán. O jalen o se hundan todos. Eso, o encomendarse al Santo Niño de Atocha gigante. Cada quien su santo, pues.

AVANCES

Para la senadora Soledad Luévano, quien estaba a pregunte y pregunte que dónde andaba el fiscal, y para sorpresa hasta de los más venenosos, desde las oficinas de Francisco Munillo difundieron no uno, ni dos, sino ¡tres comunicados!, en fila, sobre avances en casos de éstos que luego mandan a Zacatecas a los primeros lugares de inseguridad y a las notas (que no son el problema) de nivel internacional. Por los 10 cuerpos dejados frente a Palacio de Gobierno vincularon a proceso a mujer y un hombre, por los asesinatos de adultos mayores en Valparaíso fueron cuatro hombres, entre ellos un adolescente de apenas 14 años de edad, y de pilón, la FGJE capturó a uno de los reos que se habían fugado de Cienguillas allá por 2020. Todo eso, con menos dinero tras el recorte que le atizaron Morena y aliados a la fiscalía del estado, y vaya que ocupada va a estar, pues ahora nada más falta que se resuelvan los homicidios de ocho policías, las desapariciones de tres taxistas.

DE LA GREÑA

Lo que nadie puede negar es que la fracción oficialista de la 64 Legislatura tiene visión de futuro, sobre todo, "la chamacada", bueno, los chavormucos. Señalados como los más inoperantes, pero definitivamente los más ambiciosos. En marzo, sí, en marzo, se renuevan las comisiones superlativas, las peronas, las de Gobierno, y ya hay apuntados que creen merecerlas por estar bien apuntalados o, si prefiere, apañalados. Así es que la Verde, Fernanda Miranda quiere, porque quiere, la Comisión de Presupuesto; el petista Xerardo Ramírez dice merecer la de Régimen Interno y Concertación Política y a la Aliancista Susana Barragán la ven repetir en la mesa directiva. ¡No more! Eso y un caballo negro al que ya se le verá el color. Así es que, en breve, ya estará el próximo escándalo legislativo, porque ya ven cómo se pusieron los plurales porque les dejaron pura Comisión morrala, pero ahora, a cómo va la fracción oficialista, a ver si no se les voltea la jugada. Al tiempo

LLAMADOS

Al parecer, las voces legislativas son como las llamadas a misa. Por más que se desgañitan en llamados para establecer un diálogo con el gobernador, pues o no le pasan los recados o, comentan las vboras, quienes asesoran a David Monreal acuden a la máxima salinista y ni los ve ni los oye. Obvio, a los de oposición, ya que los oficialistas le mandan mensajitos vía redes sociales. No han sido pocas las ocasiones en que el bloque plural señala que quieren ayudar al Ejecutivo, "ir de la mano", pero, definitivamente, hay cerrazón en la nueva gobernanza. Y eso no ayuda. La nueva gobernanza cree que con su alcaldía fracción va a sacar las papas de la lumbre. ¿Será? Ya lo dijo la diputada priista, Refugio (Cuquita pa' los cuates) Ávalos, tras invitar a David al diálogo: que si se quiere copiar a AMLO, que lo haga en su forma de hacer política. Ya que el presidente (por cierto, Cuquita siempre refiere "nuestro señor presidente") sí da trato a los legisladores federales. ¡Ups!



HISTORIAS E IDENTIDADES

Gabriela Bernal Torres

No causa sorpresa la preocupación de varias personalidades públicas, así como de la ciudadanía en general, de que este patrimonio termine fuera de México. Se ha levantado un sonoro ique se queden en México!

Al mejor postor

El tema de la venta de Banamex ha causado ríos de tinta en las últimas semanas. Además de las preocupaciones obvias por la estabilidad financiera de la entidad, también ha surgido la preocupación en torno al patrimonio artístico -invaluable, por cierto- que este banco resguarda. Y es que Banamex es poseedor de alrededor de 2,000 obras artísticas de todo tipo, desde pintura, escultura, grabado y fotografía que van desde los siglos XVIII hasta el XXI, así como varios palacios señeros de la arquitectura civil novohispana como la casona del Conde del Valle de Súchil en Durango, el palacio del Mayorazgo de la Canal en San Miguel de Allen-

de, la casa Montejo en Mérida y los famosos palacios de los condes de San Mateo de Valparaíso y el palacio de Iturbide, que fuera residencia del matrimonio de María Ana de Berrio (a su vez nieta del primer Conde de San Mateo de Valparaíso) y Pedro Moncada, marqués de Villaforte. Todas ellas testigos de innumerables episodios históricos, restauradas por iniciativa del fomento cultural Banamex durante la segunda mitad del siglo XX.

El rol que Banamex desempeñó como promotor, coleccionista y patrocinador del arte mexicano, no es nuevo, aunque sí único. Es bien conocido que varias entidades financieras han entrado con gusto en el mundo del arte, ya sea en la ya antiquísima forma del mecenas o como patrocinadores de artistas emergentes. BBVA tiene su propia colección que, aunque tiene más fuerza y actividad en el país ibérico, a México también han llegado varias exposiciones temporales -incluso itinerantes- que presentan, ya sea bienes artísticos de su colección basada en la plástica mexicana contemporánea o la obra de artistas mexicanos que encuentran en el programa "Beca de Arte" de la Fundación BBVA México, la oportunidad de socializar sus proyectos. Santander, de igual manera cuenta con su propia colección artística en España con bastante movimiento en museos de importancia.

Para varias instituciones privadas, como la banca, es importantísimo tomar directrices en el mundo de la cultura y el arte como una especie de inversiones sociales: afianzan su imagen pública, se posicionan como entes filantrópicos y además, generan oportunidades de exposición ante Estados cada vez más incapaces de gestionar su patrimonio artístico y cultural debido a los presupuestos cada vez más escasos en el ámbito de la cultura; un ejemplo claro son las becas antes mencionadas y los proyectos de restauración. Sin ir más lejos, el acervo de pintura novohispana que podemos admirar en Gualupito fue restaurado en 1997 por Fomento Cultural Banamex. Como todo en la vida, no podemos suponer que estas actividades estén exentas de otro tipo de intereses, sin embargo, tampoco cabe duda que estas actividades han podido acercar

la cultura y el patrimonio a un buen número de ciudadanos. Por ejemplo, el Fomento cultural Banamex ha tenido un papel preponderante en la investigación, difusión y restauración de obras tanto de los mejores pinceles del contexto novohispano como artistas de los siglos XIX y XX, pasando desde el arte sacro, el paisajismo, arte popular, fotografía y escultura. Las exposiciones, mayoritariamente realizadas en su sede del Palacio de Iturbide, han congregado a un buen número de mexicanos y extranjeros que también pueden adquirir los catálogos de todas ellas con la participación de académicos expertos en el tema en cuestión. Tan solo para el arte novohispano, estos catálogos -al menos una decena-, contienen información relevante para conocer a fondo las técnicas y trayectorias de diversos talleres o artistas

novohispanos, contando con el trabajo acucioso de investigadores de renombre. Estas investigaciones, por ende, abonan al conocimiento de este periodo como seguramente lo hicieron otras investigaciones de, por ejemplo, la pintura costumbrista decimonónica. Por lo anterior, no causa sorpresa la preocupación de varias personalidades públicas, así como de la ciudadanía en general, de que este patrimonio termine fuera de México. Se ha levantado un sonoro ¡que se queden en México! porque como hemos mencionado, el patrimonio artístico nos mueve en la medida de que ha sido un catalizador para la formación de identidades a nivel nacional. Este patrimonio invaluable está completamente a la venta para el mejor postor, de quien al menos se espera continúe socializando la colección como hasta la fecha se ha realizado.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

SAÚL MONREAL HACE FRENTE A LAS ESTADÍSTICAS.



Otra vez, El Mineral fue clasificado por el Inegi, en La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), como el municipio donde la percepción de inseguridad es mayor. Apenas hace poco había salido en primer lugar, con 94% de percepción en los fresnillenses y en esta ocasión subió 2 puntos porcentuales. El alcalde **SAÚL MONREAL ÁVILA** está consciente de ello y de hecho hasta había advertido que iba a volver a salir con altos índices de miedo, por eso no ha bajado la guardia en la seguridad. Pero pues también está complicado si empezando el año ya le mataron cuatro policías. Digo, mientras el Estado no apriete tuercas al crimen en la tierra del Santo Niño de Atocha, el Municipio poco podrá hacer, porque casi todos los delitos que se cometen, no son de su facultad y esto, definitivamente, le pega a Fresnillo en aspectos como el turístico, el comercial, el laboral... Zacatecas tampoco canta mal las rancheras, pero el alcalde **JORGE MIRANDA** no se duerme en sus laureles y aplica la de **MONREAL**, a seguir trabajando.

MURILLO RUISECO SE PUSO LAS PILAS.



Parece que el fiscal **FRANCISCO MURILLO RUISECO** sí sudó la gota gorda con este convulso inicio de año que nos ha traído inquietud, zozobra, miedo e impotencia. Ya van varios policías asesinados, además del inolvidable regalo que dejaron los criminales en Plaza de Armas. La gente se volcó preguntando por el fiscal porque nomás no se veían resultados y ya los hay. Del asunto de Plaza de Armas, ya presentó a dos vinculados a proceso: una chamaca de 20 años y un tipo de 44, por su participación en secuestro agravado y homicidio; también reaprehendieron a un reo evadido en el 2020 del Cereroso de Cieneguillas y detuvieron a 3 hombres y un chamaco de 14, vinculados con el rapto y homicidio de tres abuelitos de Valparaíso. ¡Vaya!

LE LLEGÓ EL COVID A RODRIGO ROMÁN EN AGUAS.

El fin de semana pasado, **RODRIGO ROMÁN**, delegado de la Secretaría de Relaciones Exteriores en Aguascalientes, avisó que esa delegación estaría cerrada del lunes al viernes por situaciones de

causa mayor. Ya sospechaba yo que tenía que ver con el covid, pero finalmente anunció que muchos de los servidores públicos de esa oficina dieron positivo al bicho, y pues responsable él como es, mandó a resguardarse a los que todavía no enfermaban, así que hasta el próximo lunes habrá trámites de pasaportes. Por lo pronto **EL RO**, como también lo conocemos de cariño, también está resguardado por seguridad propia y la de los demás.



ARTURO NAHLE, PREOCUPADO POR CONTAGIOS.

Recién había anunciado el cierre del juzgado del distrito judicial de Nochistlán y ahora, el magistrado presidente **ARTURO NAHLE GARCÍA** avisa que la primera sala penal de la capital también va a cerrar debido a la gran cantidad de contagios de quienes ahí laboran, lo que hace imposible su operación, pues son pocos los que quedaron libres del bicho. Además, seguimos en las dos semanas de suspensión de muchas actividades, así que a partir de ayer se suspendieron los plazos procesales. Por cierto, en Nochistlán ya se recuperaron y a partir de hoy se reanuda la operación de aquél juzgado.



TAMBIÉN PINOS CANCELA SU FERIA REGIONAL.

El alcalde de Pinos, el priísta **OMAR TÉLLEZ AGUAYO**, decidió seguir el ejemplo de los presidentes municipales de Sombrerete y Jerez, **ALAN MURILLO** y **HUMBERTO SALAZAR**, respectivamente, de suspender las fiestas patronales de su municipio, con todo y que son harto esperadas y muy socorridas por paisanos y vecinos de la localidad. En ese pueblo mágico se arma el jolgorio con gran tradición, pero la verdad es que el contagiadero está imparable, pese a todos los esfuerzos que están haciendo los alcaldes, el góber, las autoridades de salud. ¿Así que para qué le damos maracas al chamaco si sabemos que es bien alegre?



LA FAMILIA



**SUSANA
SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

La familia ante la muerte

“Cuando la muerte llega a algún miembro de la familia, todo el sistema es afectado”.

Aunque nunca es un momento agradable y oportuno hablar sobre la pérdida de una persona, es conveniente, prudente e incluso necesario tocar estos temas porque tarde que temprano a todos nos toca lidiar con ellos.

La muerte de un ser querido es siempre, siempre, siempre un hecho muy doloroso, no importa la edad en la que lo perdamos, eso solo nos dará más o menos recursos para sobre-llevarlo, pero no significa que no tengamos que pasar forzosamente por un proceso de duelo.

Cuando la muerte llega a algún miembro de la familia, todo el sistema es afectado, existe un sistema que hace que se reestructuren las funciones, los roles, los sentimientos y pensamientos de cada uno de los miembros de la familia.

Ante la muerte, lo mejor es procurar hablar del dolor físico, del dolor emocional, del dolor espiritual o sufrimiento, de cuando este sufrimiento es auténtico como el que se vive ante la muerte.

Apoyarse en estos momentos en los valores trabajados en conjunto es necesario ante situaciones límite como son el sufrimiento, la muerte y la culpa.

Acoger es la palabra clave en todo esto, acogernos como familia y validar sentimientos en lugar de reprimirlos ayudará en un proceso de sanación más legítimo, el no permitir que los niños por ejemplo, sufran, es quitarles la experiencia de permitirles sentir y conocer sus emociones y su reacción ante las mismas para afrontar el sufrimiento y para salir fortalecidos de él.

Todo esto nos ayudara, al final, a darle un sentido recto a las circunstancias difíciles, enfatizando en que el sentido no se impone, se descubre y es personal.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#Finally

Finalmente llegó el proyecto más esperado para el centro histórico, la remodelación (necesaria, absolutamente) del mercado González Ortega. Ayer, el alcalde JORGE MIRANDA, dio el banderazo de inicio de esta obra, que deberá reactivar este recinto y sobre todo, apoyar el comercio local.

Esta obra, finalmente fue consensuada y con la venia de los locatarios; es urgente, en calidad de que se rehabilitará parte del sistema hidráulico y se renovarán algunos almacenes de agua y más cosas que son de urgencia, más si se tiene planeado hacer un festival cultural y se espera gran afluencia de personas.

#De Reconocerse

Otra vez, llegó el momento de entregar cuentas a un organismo, que desde mi punto de vista, es uno de los más eficientes y correctos en la entidad. No les tiembla la mano, pues, al momento de hacer su chamba. Se lo compruebo y se lo firmo, porque lo he vivido en carne propia.

Se trata del IZAI, esos que no le temen a la transparencia y de imponer sanciones a quien incumpla con las disposiciones que tienen. Nomás acuérdesse el chou que show armamos en la legis, en Jerez y otros lados, gracias al instituto. Las cosas como son.

#ElInforme Hoy

Pues hoy a eso de las 11 de la mañana, la comisionada presidenta del IZAI, presentará su primer informe al frente de esta dependencia. A juzgar lo que vimos el 2021, habrá mucha carnita. Hubo varias multas, sanciones y notificaciones. Hay trabajo, pues.

Será FABIOLA TORRES, la comisionada presidenta del IZAI, quien dicte en la Casa Municipal de Cultura, las acciones emprendidas este año. La acompañarán, por supuesto, los comisionados SAMUEL MONTOYA y NUBIA BARRIOS. Esté al pendiente, porque se pondrá bueno.

#NoSe Ensañen

La labor periodística es intensa; hay que ser puntuales, objetivos y coherentes. Pero, a veces, hay gente que se pasa de intensa. Habiendo taaaanto que informar, se ensañan con personas, momentos o situaciones. La cosa no va por ahí, desde mi punto de vista.

Hay compañeros que sólo quieren ver las cosas negativas y que tienen un sesgo con temas que les convienen, pero hay límites. Desde mi punto de vista. Acosar, puntualizar y denostar sin fundamento, no va. Sea quien sea. Nadie es monedita de oro, pa' caerle bien a todes, pero hay que ser profesionales.



#Desde MiPunto DeVista

Desde mi punto de vista personal y respetando la labor de cada compañero, hay que ser puntual con la información que se publica. Con los pelos de la mano en la burra, como decía un político muy conocido...

Al final de cuentas, cada quien sabe a quién seguir, en qué creer y, finalmente, qué consumir. Solo digo qué hay que dejar trabajar y poner dedo cuando sea necesario, porque luego, se pierde todo lo que se tiene. Hay pedrada aquí, si, pero es necesaria.

¡ Hasta mañana !

Estado32
com.mx